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Gemeinde Zeuthen
Niederschrift

Sitzung des Umweltausschusses der Gemeinde Zeuthen

Sitzungstermin: Dienstag, 16.05.2023

Ort: Mehrzweckraum des Sport- und Kulturzentrums, Schulstraße 4, 15738 
Zeuthen

Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr

Sitzungsende: 21:20 Uhr

Anwesenheit
Ausschussvorsitz
Herr  Jonas Reif - B'90/Grüne
Gemeindevertreter
Herr Dr. Jens Burgschweiger - SPD/ChW entschuldigt
Frau  Gabriele Figge - CDU
Herr  Heiko Fuchs - FDP
Herr  Udo Itzeck - BfZ entschuldigt
Frau  Sonja Pansegrau - DIE LINKE
Frau  Christine Wehle - SPD/ChW Vertretung für: Herrn Dr. Jens Burgschwei-

ger (SPD/ChW)
Sachkundige Einwohner
Herr  Jens Kamischke - BfZ nicht anwesend
Herr  Torsten Kampe - B´90/Grüne nicht anwesend
Herr  Sebastian Posselt - FDP nicht anwesend
Herr  Dirk Schulz - SPD/ChW nicht anwesend
Herr  Christian Selch - CDU nicht anwesend
Herr  Uwe Tegeler - DIE LINKE entschuldigt
Baum- und Naturschutzbeirat
Herr  Uwe Bruns - B'90/Grüne entschuldigt
Herr  Ulrich Miekley - entschuldigt
Herr  Axel Mieritz - 
Verwaltung
Herr  Richard Schulz - 
Frau  Magdalena Schmittlein - 
Protokoll
Frau  Nancy Dagge - 
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Niederschrift

öffentlicher Teil:
1 . Eröffnung und Bestätigung der Ordnungsmäßigkeit der Ladung und Feststellung der 

Beschlussfähigkeit sowie Bestätigung der Tagesordnung
Der Vorsitzende Herr Reif eröffnet die Sitzung und stellt die Ordnungsmäßigkeit der Ladung und die 
Beschlussfähigkeit fest. Zu Beginn der Sitzung sind 5 Mitglieder anwesend.

Bestätigung der Tagesordnung:
Abstimmungsergebnis:

Mitglieder anwesend ja nein enthalten ausgeschlossen*)

6 5 5 0 0 0
*) Verfahrensvermerk: Ausschluss von der Beratung und Abstimmung aufgrund des § 22 BbgKVerf 

2 . Entscheidung über Einwendungen zur Niederschrift der letzten öffentlichen Sitzung am 
28.03.2023

Frau Wehle bittet, unter TOP 16, den letzten Satz um die Örtlichkeit zu ergänzen:

Frau Wehle nimmt den Kontakt zum Wasser- und Bodenverband auf um die Unterhaltsmaßnahmen 
im Naturschutzgebiet / Flutgrabenaue zu besprechen und zu klären.

Herr Mieritz kritisiert erneut, dass er keinen Zugriff auf die Niederschriften hat. Diese werden zukünftig 
nach Freigabe durch den Ausschussvorsitzenden an den Baum- und Naturschutzbeirat weitergeleitet.

Die Niederschrift wird mit der Änderung bestätigt - keine weiteren Einwendungen.
 
3 . Informationen aus der Gemeindeverwaltung
Die Einstellung der Klimaschutzmanagerin Frau Schmittlein erfolgte zum 01.05.2023, sie stellt sich 
kurz vor und berichtet von ihren ersten Tagen und den künftigen Aufgaben:
- Erstellung eines integriertes Klimaschutzkonzept
- Treibhausgasbilanz als Ist-Analyse erstellen um sich einen Überblick zu verschaffen
- Vernetzung mit den Klimaschutzmanagern aus den Nachbargemeinden
 Herr Reif bittet darum, dass der UA in die Arbeit der Klimaschutzmanagerin einbezogen wird.

Herr Schulz erhält das Wort:
- die Unterlagen zur Ausweisung eines neuen Landschaftsschutzgebietes im Zeuthener Winkel wur-
  den vorbereitet
- vor Antragstellung soll ein Gespräch mit den Flächeneigentümern stattfinden
- der Rahmen (Termin, Inhalt) hierfür soll besprochen werden

 Öffentliche Veranstaltung empfohlen (vorab alle Gemeindevertreter informieren)
 Teilnahme des UA, GVT und Baum- und Naturschutzbeirates 
 Termin wenn möglich vor der Sommerpause

- am 27.06.2023 findet eine gemeinsame Sitzung zum Zeuthener Winkel des UA, OE und FA statt, 
  hier bittet Herr Schulz den Sitzungsbeginn auf Grund der zeitintensiven Themen auf 18.30 Uhr vor
  zu verlegen
- alle hierfür benötigten Unterlagen werden den beteiligten Ausschussmitglieder Anfang Juni zur Ver-
  fügung gestellt

 die geänderte Uhrzeit für den Sitzungsbeginn wurde bestätigt

- das Forstbüro Naturepen wurde am 16.05.2023 mit der Umsetzung des Holzeinschlages in den 
  Waldgebieten Kienpfuhl und Miersdorfer Chaussee/Hankelweg beauftragt. Handlungsgrundlage zur 
  Ausführung der Arbeiten ist das Protokoll (Anhang des TOP 12 – Sachstand Waldumbaumaßnah-
  men Zeuthen) des Umweltausschusses vom 22.11.2022. Naturepen ist zuversichtlich, Firmen akqui-
  rieren zu können, die die Maßnahmen ab Herbst/Winter 2023 umsetzen (mündliche Auskunft vom
  11.05.2023).

- der Wasserstand des Ebbegrabens südlich der Richard-Wagner-Straße im Bereich der Grenze 
  Zeuthen/Schulzendorf wurde durch einen Biberdamm soweit aufgestaut, dass er bereits über dem 
  Niveau der neu errichteten künstlichen Sohlschwelle liegt. Das mit den Wasserstandsmessungen 
  beauftragte Büro (Asbrand Hydro Consult) betrachtet die aktuellen Wasserstandsänderungen derzeit 
  als unkritisch und empfiehlt, vorerst die weitere Entwicklung zu beobachten (schriftliche Auskunft am 
  09.05.2023).
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4 . Einwohnerfragestunde
keine Anfragen
 
5 . Anfragen der Mitglieder der Gemeindevertretung
Frau Pansegrau

Bahnhofsumfeld / Zugang verunreinigt – Nachfrage zu vertraglichen Vereinbarungen mit der Bahn, 
Reinigungsabständen und Zuständigkeiten

 Straßenreinigung – Dienstleister der Gemeinde Zeuthen
 Gehwege – Anlieger
 Bahnhofsflächen – Deutsche Bahn (kein Vertrag)
 Müllbehälter wird vom Bauhof geleert

Weiterhin wird erneut der Zustand am REWE Supermarkt bis hin zum Siegertplatz bemängelt.

Frau Wehle gibt den Kontakt des zuständigen Ansprechpartners der Deutschen Bahn an die Verwal-
tung weiter.

Frau Wehle

informiert über tote Fische im Zeuthener See und fragt ob das bekannt ist bzw. nach der Ursache
 ein Kontakt zum Landkreis wurde bereits aufgenommen
 Herr Fuchs antwortet nach Rücksprache mit den Angelverein OG Zeuthen: die Anzahl der toten 
    Fische ist unauffällig und nicht bedenklich

Zulauf zum Kienpfuhl ohne Funktion / Sanierung Parkstraße, wie ist hier der aktuelle Stand
 Wasserstand derzeit nicht gefährdet
 Sanierung in der Parkstraße wird beim Fachamt hinterfragt

Herr Reif im Auftrag von Herrn Tegeler

Geschwindigkeitskontrollen im Bereich Lindenallee / Fontaneallee – wurde hier beim Straßenver-
kehrsamt ein Antrag gestellt

 positive Rückmeldung der Polizei
 derzeit erfolgt eine Abstimmung über die Möglichkeit einen mobilen Blitzers über einen längeren 
    Zeitraum zu positionieren

Frau Figge

schlägt vor, dass alle Fraktionen auf Grund des Vandalismus an der Gesamtschule jeweils einen 
Baum für den Schulhof / Schulgarten spenden

 der Schaden wurde begutachtet und dem KSA gemeldet – eine Rückmeldung ist bisher nicht er
    folgt

Die Begehung des Telekom-Geländes mit der Oberförsterei hat am 03.05.2023 stattgefunden. Sie 
äußert ihre Enttäuschung über die geringe Teilnahme der Ausschussmitglieder.

 hier hat die Kommunikation des Termins nicht funktioniert

     Anmerkung der Verwaltung: Der Termin wurde am 03.04.2023 per Mail an alle Aussschussmitglie-
     der versendet.

 ein weiterer Termin wird rechtzeitig bekannt gegeben

Öffentlich zugängliche Grünanlage zwischen Am Tonberg und Straße am Hochwald, der Ortstermin 
am 16.05.2023 um 17.30 Uhr wurde abgesagt, gibt es einen neuen Termin?

 der neue Termin für die Ortsbegehung findet am 30.05.2023 um 17.30 Uhr statt
 alle Gemeindevertreter erhalten eine Information
6 . Erstellung kommunale Wärmeplanung für Zeuthen

Vorlage: BV-029/2023
Herr Reif stellt die Beschlussvorlage vor. Auf Nachfrage erläutert er die Inhalte der Wärmeplanung:

- Untersuchung welche erneuerbaren Energien möglich sind
- Prüfung auf Anschluss an Verbundwärmenetze
- Prüfung auf Anschluss an eine Biogasanlage
- kommunalen Wohnungsbestand umstellen
- Betreuung durch die Klimaschutzmanagerin wünschenswert
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Frau Schmittlein (Klimaschutzmanagerin) ergänzt:

- Teilnahme am Dialogforum Flughafen zu diesem Thema ist erfolgt
- Fördermittel sind an Bedingungen geknüpft und müssen einzeln gestellt werden
- Fördermittel (Finanzierung zu 100%) müssen im Jahr 2023 gestellt werden

Herr Schulz ergänzt:

- die Wärmeplanung erfolgt durch einen externen Dienstleister und ist Bestandteil der Förderung
 
Beschlussvorschlag: 
Die Gemeindevertretung beschließt die Erstellung einer kommunalen Wärmeplanung und beauftragt 
den Bürgermeister geeignete Fördermittel zu beantragen, z.B. entsprechend der Kommunalrichtlinie 
zur Förderung von Klimaschutzprojekten für die Erstellung einer kommunalen Wärmeplanung (4.1.11). 
Ggf. ist der Antrag und die Bearbeitung im Verbund mit einer Nachbarkommune anzustreben.
 
Abstimmungsergebnis empfohlen für die GVT:

Mitglieder anwesend ja nein enthalten ausgeschlossen*)

6 5 5 0 0 0
*) Verfahrensvermerk: Ausschluss von der Beratung und Abstimmung aufgrund des § 22 BbgKVerf
 

7 . Weitere PV-Anlage auf Dach der „Grundschule am Wald“
Vorlage: BV-030/2023

Herr Reif stellt die Beschlussvorlage vor. Dieses Projekt soll unabhängig von den geplanten Haus-
haltsmitteln durch die zu erwartende Förderung aus dem Brandenburg-Paket vorgezogen werden. 
Ohne Bewilligung der Fördermittel wird dieser Antrag zurückgezogen. Alternativ können die Fördermit-
tel auch für einen Energiespeicher für bestehende Anlagen genutzt werden, dies soll durch die Ver-
waltung geprüft werden.
 
Beschlussvorschlag: 
Die Gemeindevertretung beauftragt den Bürgermeister – nach Bestätigung der Fördermittel – mit dem 
Bau einer Photovoltaikanlage auf dem Dach der „Grundschule am Wald“. Sofern finanziell noch mög-
lich, soll auch ein Stromspeicher vorgesehen werden.
 
Abstimmungsergebnis empfohlen für die GVT:

Mitglieder anwesend ja nein enthalten ausgeschlossen*)

6 5 5 0 0 0
*) Verfahrensvermerk: Ausschluss von der Beratung und Abstimmung aufgrund des § 22 BbgKVerf
 

8 . Aktueller Sachstand Flughafen BER
Derzeit gibt es keine aktuellen Informationen.

Frau Wehle spricht die Situation im Falkenhorst an. Hier sollten dringende  Maßnahmen ergriffen wer-
den: Abweichungen von den Flugrouten, Lärmmessstationen einrichten, Feinstaubmessungen durch-
führen

 es wurden Arbeitsgruppen innerhalb der FLK gebildet, die sich mit diesen Themen beschäftigen
 Prüfung welche Fluggesellschaften betroffen sind
 Verantwortlichen der Fluggesellschaft einladen – öffentlichen Druck erhöhen
 mobile Lärmmessstation erneut anfordern
 Klimaschutzprojekte kommunizieren
 4.Kommunalpolitisches Forum Flughafenregion am 22.06.2023 – Einladung erfolgte am 28.04.2023
 
9 . Straßen- und Bahnlärm sowie Erschütterungen an der Bahntrasse in Zeuthen
Derzeit gibt es keine aktuellen Informationen.

Frau Wehle spricht erneut die Situation an der L401 an: hohe Frequentierung, lange Schließzeiten der 
Schranke, Bahnlärm.

 die Lärmaktionsplanung wird in diesem Jahr aktualisiert
 gesamte Lärmbetrachtung in der Flughafenregion ist geplant – Rücksprache mit dem Fachamt folgt
 
10 . Bericht des Baum- und Naturschutzbeirates
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Derzeit gibt es keine aktuellen Informationen.

Herr Mieritz erfragt neue Erkenntnisse zum Ausbau der L401
 der Planfeststellungsbeschluss muss abgewartet werden

Der Baum- und Naturschutzbeirat sollte zwei Mailadressen bekommen, wie ist hier der Stand
hier erfolgt eine Rücksprache innerhalb der Verwaltung
 
11 . Sonstiges
Frau Wehle
Gelbe Säcke werden an die Straßenbäume angehängt, hierfür werden Nägel und Haken in die Bäume 
geschlagen:
- Kontakt zu den Anwohnern aufnehmen
- Artikel in der Zeitung am „Zeuthener See“
- Schädigung der Straßenbäume / Sachbeschädigung
- Alternativen anbieten (Halterungen an den Laternen)
- Ordnungsamt informieren / Anwohner auf die Baumschutzsatzung hinweisen

Herr Reif
zeigt an Hand eines Fotos eine erfolgreich angelegte Blühwiese und bedankt sich bei der Arbeit des 
Bauhofes der die Randflächen behandelt.

 

Nancy DaggeJonas Reif
Ausschussvorsitz Schriftführung
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